



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES
 Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.
 Oficina de Redacción y Administración
 3ª Avenida Este, contiguo a Alsina

Este periódico saldrá todos los días, excepto los siguientes a los festivos
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Un mes	1.00
Número suelto	5 céntimos
Número sustrado	10

Avísase precio convencional

Año II San José, C. R., viernes 30 de enero de 1914 No. 99

HABLEMOS

Uno de los diarios de la capital anuncia la próxima reunión del Congreso para fines electorales. Así como ésta son todas las noticias publicadas al respecto. Los comentarios políticos del día parecen escritos por Bertoldo y para un pueblo de pingüinos. El Congreso Constitucional, en la presente legislatura, nada tiene que ver con el problema eleccionario: es al Congreso de mayo, renovado conforme a las leyes, a quien toca la resolución final de la presente situación. Con noticias y comentarios como esos es como se trata de mantener la intranquilidad pública, aunque sin resultado de ninguna clase: el pueblo costarricense sabe bien como está planteado el problema y cual es su desarrollo legal y lógico.

Si parece que el Congreso actual será llamado a sesiones extraordinarias con el propósito exclusivo de estudiar un proyecto de Banco Agrícola Hipotecario, de que hablamos ligeramente en uno de nuestros números anteriores. El asunto es de trascendental importancia, porque, según anuncia uno de los periódicos diarios, está ligado a los yacimientos petrolíficos de la República. Y, en este caso, la cuestión se complica. Todo el mundo sabe los grandes intereses que actualmente se juegan en el mundo al rededor de las dos grandes compañías que se disputan el predominio del aceite: la Standard y la Pearson. Y, en íntimo contacto con estos intereses puramente industriales, hay, también, graves y trascendentales problemas de política internacional que tendrán universal resonancia de un día para otro.

Si es verdad, entonces, que el proyecto de Banco Hipotecario presentado al Gobierno tiene ese vínculo peligroso, entendemos que, más que nunca, sus bases deben ser sometidas a la discusión pública, antes de que precipitadamente llegue a sorprender la atención del Congreso Constitucional, bien que confiemos plenamente en la cordura y en el patriotismo del Poder Ejecutivo y de los señores Diputados que integran el Poder Legislativo de la República.

Cablegramas recientes llevan de un punto a otro del mundo el nombre de Costa Rica ligado a especulaciones sobre los yacimientos de petróleo: entendemos que, en lo resuelto, no predominó ningún otro móvil que el del patriotismo; pero es preciso que esta seguridad trascienda a todas partes, por los hechos posteriores, antes de que nos sintiquen de estar sirviendo de instrumento a poderosos intereses.

Repetimos que tenemos confianza plena en nuestro Gobierno; pero, a veces, en situaciones complicadas, no basta ser honrado, sino que también hay que parecerlo.

Notas de Honduras

(POR TELEGRAFO)
 A EL PABELLÓN ROJO
 El Cronista combate a todos los concesionarios de la costa norte que vienen a pedir gangas al Gobierno.
 —El general Maximiliano Ferrari se ha presentado al Congreso Nacional pidiendo un subsidio para ir a curarse a Nueva Orleans.
 —Gravemente enferma se halla María, hija del licenciado Silverio Laines.
 El Cronista.

Tropas derrotadas

En busca de refugio
 Puerto Príncipe, 27.—El presidente y su esposa se refugiaron en el crucero alemán Vineta, huyendo de las sangrientas batallas en la ciudad.
 El Montaña y el Vineta desembarcaron unos destacamentos. Las tropas del gobierno que habían ido a San Marcos comandada por el ministro del Interior Epradel, regresaron derrotadas y perseguidas, enseguida empezaron las hostilidades en la capital.

Sueltos de Crónica

En puertas

El 31 del corriente y el 1º y 2 del entrante, son los días señalados para las fiestas cívicas que se celebrarán en Alajuela; ya lo saben los que lo hubieren olvidado, por la anticipación con que se anunciaron. A divertirse tocan: los paisanos del Brizo son rumboos, alegres y corteses. Con que vamos allá, si ustedes no disponen otra cosa.

Ecós

A pesar de la distancia, nos llegan los Ecos... griegos y de su último número tomamos nota de la elección de Directiva del Centro Social de aquella ciudad, que ha quedado integrada así: Presidente, don Juan Vega Lizano; vice Presidente, don Rigoberto Vega; Tesorero, don Alcides Barquero; Secretario, don Alejandro Sancho y pro-Secretario don Alfredo Gomez. Además ocho vocales.

Nupcial

Próximamente contraerán matrimonio en Grecia don Lorenzo Barrantes y la señorita Josefa Bolaños, para los que deseamos muchas felicidades.

Descubrimiento

Coincidiendo con el descubrimiento de Príncipe de Mónaco, que sorprendió un pez, viviendo a un kilómetro bajo el agua, se ha descubierto aquí otra familia de peces, que habitan a flor de agua y cuyo nombre científico será *tiqúicúis chomelissimus*. La gran ventaja de esta familia ultimamente descubierta, es su gran facilidad de ser domesticada.

Asegurado

Con gusto hemos sabido que el amigo don Ramón Castro Sánchez, estaba asegurado en la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, lo que constituye un eficaz auxilio para su estimable familia.
 La benéfica institución, cada día se ensancha más, lo que celebramos.

Buen negocio

El cronista de este diario, tiene en

Teatro Variedades

VIERNES 30 DE ENERO
 Dos espléndidas tandas para hoy
 Precios económicos
 Magníficas vistas dramáticas, cómicas y del natural.
 El precioso drama sentimental
 La señal de alarma
 El interesante y aplaudido drama social en dos partes
 Del amor a la deshonra
 Las bellísimas películas dramáticas
 Bandidos corsos y la cautiva del Roghi
 Próximos estrenos de los grandiosos dramas
 El hijo de la loca y la alegría de los sauces

cargo de vender 15 magníficas mulas propias para silla, carrerón o faenas agrícolas. Quien tenga interés pase a la oficina.

Se reunirá

Amigo digno de crédito, nos informa que el Congreso será convocado a sesiones extraordinarias, para tratar del asunto Banco Agrícola Hipotecario. Ojalá sea así.

Importante servicio

Felicitamos al señor Charles White, por la organización y buen servicio de su oficina, que era una necesidad dada el desarrollo comercial del país. Deseamos que prospere el laborioso amigo.

Bienvenido

Se encuentra entre nosotros, procedente de Norteamérica, el estimable joven don Belisario Fernández Soto, a quien afectuosamente saludamos.

Expropiaciones

Parece que el municipio acordará algunas expropiaciones en la vecindad del Paso de la Vacca.

Carnicería Canossa

Este establecimiento, uno de los primeros en su género en esta ciudad, atendido personalmente por su dueño, cada día gana más la confianza del público por su buen servicio y escrupuloso aseo. Ha sido renovada la sociedad por cinco años.

Proyecto Guell

Nos informan que el regidor don Santiago Guell, propondrá una reforma sustancial, en lo relativo al cobro de impuestos a la propiedad urbana.

Opina el señor Guell, con sobra de razón, que no es justo que paguen los mismos impuestos por metro lineal, las propiedades de los suburbios de la población y las del centro, por las que se obtienen grandes rentas. La situación de la propiedad determinaría el impuesto que se cobrara.
 Nos parece equitativo el proyecto del señor Guell.

Artesanos pidiendo justicia

Buenos Aires, 27.—Ni el ministro de Relaciones Exteriores ni el ministro de España no han recibido ninguna comunicación acerca de la visita del rey Alfonso.
 El primero cree que la visita es probable porque el rey ha manifestado repetidas veces su deseo de ir a la Argentina.
 Una delegación de maquinistas y de fogueiros de ferrocarriles visitaron al presidente interino Plaza, para solicitarle la intervención del gobierno para que obligue a las compañías a cumplir lo pactado después de la huelga hace algunos años.
 Especialmente a lo que respecta a la readmisión de todos los empleados, Plaza les prometió apoyarlos y dió instrucciones al ministro de Obras Públicas para que arregle el asunto.

Para el bello sexo

Memorias y recuerdos

Mi día de bodas

«La víspera la empleé en prácticas religiosas. Había en mí una turbación oculta, y temía tanto como lo deseaba la realización de aquel acto importante de mi vida al que le sabía dar valor.
 Me casaba con un extranjero, abandonaba con la casa materna idioma y costumbres, y en silencio me preguntaba: ¿Qué será de mí?... Jamás una desposada habrá devorado más torturas.»

Cuando volvía del templo de San Ginés o un pregón: era la sentencia de muerte de dos jóvenes, que sustentando ideas políticas contrarias a las filas en que militaban, habían desertado.

Me sobrecogió de horror... no me senté a la mesa: aquella noche mi sueño fué interrumpido por mil visiones.

Las tres de la tarde del día siguiente era la hora designada para mi matrimonio en el Palacio de los Reyes, cuyo solio ocupó San Fernando.

Uno de los privilegios de las grandes ceremonias es prolongar el tiempo que se emplea en el tocador. Así, pues, a las doce del día vino la peinadora: me senté ante el espejo, colocó en mi cabeza una rica diadema de oro y brillantes; mi madre con su buen gusto presidió esta escena.

Me pesaba la diadema, estaba inquieta, molesta, suspiraba, sentía súbitamente frío, calor, me sentaba, daba

vueltes por la estancia, al fin dije en alta voz:—

¡Van a dar las doce... ¡Dios mío qué día tan triste, qué contraste entre mi felicidad y el dolor de algunos seres condenados a la muerte!...

Dije estas palabras, repito, en tan alta voz, que Merita las oyó; él estaba en la galería inmediata al tocador.

Salió precipitadamente, y la cabo de algunos momentos se oyó en la calle un rumor lejano, pero que tomaba proporciones alarmantes: gritos, vivas, sollozos: todo en confusión. Cuantos seres me rodearon palidieron; de repente se abre la puerta de nuestra Cámara, y en ella se precipitan más de cien mujeres exclamando: ¡viva! ¡qué venturosa unión! ¡faltaban solo quince minutos ¡salvados! ¡h qué buen general! ¡me besaban las manos, y me opruntan; ¡ah... la escena fué turbulenta! ¡El perdón de los reos, dijo una de aquellas mujeres con exaltación, nos trae aquí! ¡quisieron doblar las rodillas, y yo les tendí la mano y me omece a tal reverencia digna tan solo de Dios. En esos momentos llegó Merita. ¡Ah qué grande, qué noble y adorable fué ese hombre desde aquel momento! ¡para mí! Me senta no sólo feliz sino orgullosa de haberle inspirado amor, y de llevar en adelante su nombre.»

CONDESA DE MERLIN

Regio cumpleaños Festejos

Berlín, 27.—Vigoroso física y mentalmente el Kaiser celebró hoy su 55 cumpleaños. Hay gran fiesta general en todo el imperio.

A las 7 de la mañana hubo grandes dianas por todas las Bandas Militares. En la capilla pública del Palacio se hizo un servicio solemne, en seguida hubo una recepción de altos diplomáticos, autoridades superiores, civiles y militares. Hubo la acostumbrada ceremonia militar en la tarde en el arsenal. Estando presentes los jefes y oficiales. El Kaiser la presenció rodeado de sus hijos y brillantísima escolta.

Hay grandes iluminaciones particularmente en Hatardenlinden y en las calles Frederick y Leipzig se han recibido congratulaciones de todo el mundo. Se ha dispensado muchos honores al ejército y condecoraciones a las personalidades civiles, en la noche habrá función de gala, en el teatro imperial con mucha etiqueta oficial.

Conmociones en el Brasil

Río Janeiro, 27.—La situación de Ceara se empeora. Los revolucionarios ocupan el Estado de Grato de donde huyó la fuerza pública. También ocupan a Iguatu. El Gobierno en Consejo rehusó la intervención de las fuerzas federales solicitadas por el Gobierno.

Yacht en peligro y otros asuntos

Panamá, 27.—Un mensaje inalámbrico, recibido en Colón, dice que el Yacht guerrero, de Federico Vanderbilt, encayó en la costa de Savania y se encuentra en posición peligrosa. El Comodoro Bruidist tuvo una plática cordial con Ferras. Esta tarde presentó. Pira Gethals dijo esta noche que ya ha puesto de manifiesto su actitud respecto de la Comandaría de Palacio. En varias declaraciones que ha hecho anteriormente, dice que nada tiene que agregar ahora que se le ha nombrado.

Teatro Moderno

Hoy espléndidas funciones
 A precios económicos
 Por última vez la sugestiva película en dos partes
 EL BESO DE LA GITANA
 cuyo éxito fué inmenso en todas sus exhibiciones.
 La bella cinta en colores
 Manon Lescaut
 Otras preciosas vistas dramáticas, cómicas y naturales.
 Merecidos elogios
 Madrid, 27.—Los diarios tributan muchos elogios al aviador Roma que tuvo una muerte gloriosa, habiéndole comprobado que perseguía con tenacidad elevarse y descender verticilmente por considerarlo necesario para la guerra.

Suscríbese a El Pabellón Rojo

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

De interés público

Ferrocarril al Pacífico

Hoy principiámos una serie de artículos en los cuales comentaremos las muchas deficiencias en este ramo, y en que demostraremos que el actual Administrador del Ferrocarril, no han hecho nada en bien de esta empresa y así en beneficio particular.

Empezaremos por la tan famosa Roca de Carballo.

Ya el público lo sabe y la prensa ha dicho mucho sobre el peligro inminente con que amenaza dicha Roca. Han sido tantas las interrupciones habidas en este trayecto de vía, que el gobierno acordó se hiciera un estudio para devaluarla. El estudio se hizo y se vio lo muy posible del desvío y los muy buenos resultados que daría; pero en lugar de poner manos a la obra y no hacer gastos sin resultado alguno, el señor Administrador ordenó que la línea fuera puesta en el mismo lugar de antes y dejar ésta en condiciones peores de que como estaba antes, pues estamos seguros que esos trabajos durarán tanto como lo que el Administrador dure en ese puesto. A los primeros aguaceros de la entrada de invierno no quedará línea y de por sí, el tráfico interrumpido sin poder estimar lo que durará esa interrupción. Alguien interrogó al señor Adminis-

trador de la resolución tomada para la nueva ruta que se pensaba dar a ese trayecto de vía y la contestación que se dejó decir fue que *el que viene atrás que arree*. Qué criterio de todo un Administrador de Ferrocarril! Esto está como el que arrienda una finca y al principio mucho movimiento o más bien dicho *mucho ruido y pocas nueces*, y cuando se le va a terminar el arriendo, deja que la finca se arruine pues ya ha sacado los productos necesarios. ¿Será que es arrendatario? De cuánta utilidad le hubiera sido el desvío al señor Cabezas, pues muy seguros estamos que no se fijó en lo rico de maderas que en ese trecho donde debe ir la nueva vía, y más porque esa zona está en la milla marítima y hubiera podido hacer lo que hizo en la recta de Caldera: aprovechar todas las maderas de esa zona en beneficio de la empresa, se entiende.

Este es el primer fracaso de un hombre que se ha creído que administrar un Ferrocarril es como dirigir un corte de maderas o administrar una finca de ganado.

Seguiremos con el estado de la vía en general.

UN OBSERVADOR

San José, enero 28 de 1914.

Labor de Corresponsales

ECOS DE LIBERIA

Enero de 1914.

Debate político

Ha sido muy aplaudida aquí la batida que EL PABELLON ROJO le ha dado a la imparcial opinión de don Cleto, quien, como muchos de nuestros ex-Gobernantes, tiene sus *deudas* pendientes con la Constitución. Este ilustre jurista, como otros de los *leaders* del duranismo, ha hecho uso de la expresión de nuestro Jefe después de pactar con el doctor Durán, *de que sería Presidente de la República, entre los dos candidatos pactantes el que tuviera mayoría de votos el siete de diciembre*, como si fuera un *compromiso* que lo obligaba al sacrificio de sí mismo, en provecho del Partido Duranista; siendo *colosalmente absurda* tal pretensión, tanto porque el alcance de esas palabras no puede ir más allá de los límites del pacto mismo, como porque de no ser así, tampoco habría podido ir al Congreso la candidatura del señor Iglesias, así en el caso de que hubiese obtenido mayor número de votos que Fernández, por solo el hecho de que hubiera resultado a su vez, con menos sufragios que Durán; lo que equivaldría a una renuncia de la candidatura antes del siete de diciembre dicho.

Esa pobre argumentación a que también se acogieron, el Doctor Rivas Vázquez y el Licenciado don Ernesto Martín, acusa en el duranismo, una segunda intención al pactar, cuya calificación dejamos al criterio público; y que no contaban con el *barajo* que se imponía, por el propio peso de la lógica de los hechos.

Se explican, pues, los afanes de hoy, al reproducir en nerviosa insistencia, las referidas palabras del señor Iglesias, para escudarse ante la opinión del país; y que su excitación los lleve al extremo de tachar de inconstitucionales las leyes con que se han elegido nuestros Presidentes, entre ellas precisamente, la que está en vigencia y le ha dado personería al Partido Duranista, en el presente debate electoral!

Los muertos hablan

Con su intención, reproduce *El Noticiero*, el parecer del Licenciado don Mauro Fernández, acerca de la reelección del señor Iglesias, el año 97:

pero la historia, que habla por el que calla, frustra los fines de *El Noticiero*, porque ella testifica, que ninguno de los vicinios del señor Fernández, se cumplió durante la segunda administración Iglesias, y que antes bien, fue ésta la más floreciente de las que ha tenido la República, desde que lo es, hasta nuestros días; tanto porque fueron sus obras más salientes, el establecimiento del talón de oro y la construcción del ferrocarril al Pacífico, como porque en ella se cumplió con más libertad y limpieza de la que se esperaba, el traspaso del Poder sin violencias ni opresiones, acatándose sin resistencias, la suprema voluntad de la mayoría.

Y para que se juzgue la importancia y el aprecio que la posteridad ha brindado a las obras de aquella Administración, basta recordar que el duranismo inició en la Cámara una ley para impedir que el Ferrocarril al Pacífico se enajenara o arrendara a particular, o a compañías extranjeras, y que esa iniciativa la acogió el Partido Republicano, como principio constitucional, para darle más fuerza y garantía al pensamiento de los iniciadores de tan simpático proyecto.

Y para que también se juzgue la mirada de águila con que el señor Iglesias penetra y escudriña lo porvenir, y cómo se adelanta a su época su pensamiento, baste decir que ya él había anticipado esa idea de que tanto alarde hizo el duranismo en la propaganda pasada, según se ve del párrafo que tomamos del folleto de «La Transacción» de 1901, que dice: «El Presidente.—El candidato que propongo a ustedes para que en él se confunda la acción de ambos Partidos, es persona que no infunde sospecha contra las obras fundamentales de mi Gobierno, que son la evolución monetaria y el Ferrocarril al Pacífico, en el sentido de que esta última sea siempre de propiedad nacional, pudiendo terminarse como a bien se tienda, sin que para ello se traspase por tiempo alguno a una compañía extranjera y explotarla en la forma que mejor convenga a los intereses públicos».

¡Gracias a *El Noticiero* por la oportunidad!

Corresponsal

Pájaros cantores

Zenzontles mexicanos, pitos reales, guardas barrancas y turpiales, se venden esquina opuesta a la «Botica Nacional».

Se arriendan

más de 100 manzanas de repasto y una casa propia para comercio; a hora y media de Hacienda Vieja. Hay terrenos para agricultura.

AL CONTADO

Se vende en el mismo lugar un corte de madera (cedros, caoba, pochote, etc.)

Entenderse con

EMILIO ALPIZAR

BUENO Y BARATO

Me hago cargo de trabajos de pintura, entapizado y toda clase de reparaciones menores. Trabajo garantizado. Dirección: Lotes de Carit y esta oficina.—Euzaguero Quirós.

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público. Oficina: 150 varas al Sur de Steinworth

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso *Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados*.

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

JOSÉ DOLORES NAVARRO

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el *engordado* de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y potreros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Sombrerería Moderna

de Roberto Barreto B.

Fabricación de sombreros de fieltro.—Especialidad en el arreglo de sombreros, abrigos y bombas.

Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso de gomas, ácidos ni azufre. Devolviéndoselo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos. El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensuales. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza. 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
- Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA!

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía «solen» de Lissón semanalmente para New York, y hacen escalas en:

Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua), Los

«PRINX AUGUST WILHELM» «CARL SCHUR»

«E. L. BOAS» «PRINX JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHUR» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.

Anuncie en «El Pabellón Rojo»

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Imprenta Atlas — San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

Rueda...

Rueda...

Rueda...

Crónicas selectas

La venta del voto

En ocasión de dirigir Rodrigo Soriano la palabra a sus electores en la plaza de Barco de Avila, hubo de promoverse un tumulto preparado por los caciques y secundado por sus auxiliares incultos. Las nobles palabras del diputado batallador trocaron los murmullos en vítores; su invitación a contender en lid oratoria hizo huir a su contrincante; pero un desdichado muñidor se preguntó en voz alta por la fortuna del nuevo candidato y Soriano le contestó: «¡Útil es esa pregunta, puesto que no he de comprar tu voto, ¡corazón cobarde, alma asalariada!»

¡Alma asalariada! Esa el más grave insulto que es posible dirigir a un hombre. Porque se puede vender el cuerpo, como el esclavo o la meretriz, pero no el espíritu, la dignidad del hombre, la conciencia de la libertad, como lo hace quien emite su voto por precio, sin caer en la degradación más abyecta y en la baja más despreciable. Cuéntase que un noble ateniense propuso una traición a la célebre cortesana Laïs, a cuya insinuación contestó la amante de Aristipo: «¡Oh, no, todavía no he caído tan baj!» Aquella mujer degenerada, que debía morir de embriaguez, todavía encontraba que podía existir en el mundo bajasas mayores que las de la corrupción y el alcoholismo; las que llevan aparejadas la iniquidad y las de la sumisión por precio de la propia a la ajena conciencia.

La leyenda nos habla de gentes que vendieron gozosas su alma al diablo. La ficción romántica de Goethe tiene sus precedentes en todas las literaturas. Pero obsérvese bien que en este género de ficciones queda siempre el punto de contrición, merced al cual queda el diablo burlado, unas veces por los genios celestes y otras por el eterno femenino. Aun así la venta repugna. Sin embargo, el genio supuso del mal ofrece siempre algo más que riquezas: desciende juventud, amor, falsa idealidad y seudobelleza. Vender el alma a un hombre es algo más vil. Supone un total encanallamiento, y por eso de esta clase de ventas no se han hecho poemas. Todas las líras emudecen ante la miseria moral.

Comparemos la psicología del bandolero que roba en cuadrilla con la del elector que vende su voto. Aquel puede ser obligado a una vida aventurera y extralegal, por miseria, por hábito, por ley de herencia o por rebeldía. Una vez arrojado a la vida nómada, a la odisea montañesa y a la lucha leal y sangrienta con sus perseguidores, aun puede conservar, en embrión y más o menos desfigurado por la incultura, el sentimiento caballeresco y el instinto de la equidad. Sean de ello relevantes ejemplos de José María el Tempranillo o Diego Corrientes, el llamado bandido generoso. Después de realizadas sus fechorías, que ellos suponen protestas más o menos legítimas contra la injusticia social, precuran con su magnanimidad atenuarlas o con su sangre redimirlas. Son seres realmente ineducados a los cuales una enseñanza educadora hubiera podido trocar a tiempo en ciudadanos y tal vez en sublimes héroes.

Quien vende su voto no está en este caso. Renuncia desde luego a su personalidad racional para convertirse en bestia de arrastre. No expone su vida, porque le garantiza los peligros de su maldad el hecho de haberla realizado traídoramente y en secreto; no puede invocar en su defensa la falta de enseñanza, porque sabe que comete un delito que puede acarrear a la humanidad males sin precedentes; menos puede alegar el atractivo de la belleza o

gallardía del acto que realiza, porque si cabe gallardía en hacer frente en pleno monte a un ejército armado, no puede haber grandeza, sino mezquindad e indecoro, en recibir una moneda a cambio de exponer a los semejantes a los peligros de la guerra, a los embates de la miseria y a los dolores de la esclavitud.

Y sin embargo, hay todavía gentes que venden su voto, su primogenitura de ciudadanos libres. Y ni siquiera tienen la arrogancia de hacer nula la venta como lo hizo Jacob con Esau; porque no es lícita la compra de las cosas sagradas y es sagrado el derecho de faltar al contrato con quien lo intenta y hacer irrito un pacto en que medió siempre la fuerza o intervino el dolo, como el de la adquisición del sufragio.

¿Quién podrá dudar, después de esto, que haya alguien más despreciable, más odioso y más vil que el cacique, y que ese alguien es el muñidor? El cacique nos roba la fortuna y la independencia; el muñidor nos despoja de nuestra dignidad. Contra aquel pueden ser, y de hecho lo son, eficaces, la sabiduría, las arretos, los nobles propósitos de un Melquiades Alvarez, o las enseñanzas de un órgano de opinión y de juicio como *El Centro de España*. Contra quien compra nuestra conciencia, no puede tener eficacia sino el sentimiento del propio decoro. El esfuerzo ajeno nos puede hacer libres, ilustrados, ricos, felices: sólo el esfuerzo propio nos puede hacer dignos. Donde los hombres se estiman a sí mismos, los muñidores desaparecen. No pueden comprar votos, porque no hay quien los venda, no les es dado adulterar sufragios, porque se saben emitir; no les es dado falsificar actas, porque todos los ciudadanos hacen que se cumpla la ley, convencidos que al hacer tal, no piden un derecho, sino que cumplen un sacerdocio.

«La libertad personal del ciudadano—ha escrito Holzendorff—es una hipótesis de la Moral pública.» La caída de los Borbones en Francia, en Nápoles, en España, la de la Monarquía de Julio y de los Ducados italianos y la desaparición del antiguo orden de cosas en Alemania en 1848, deben imputarse menos a la superioridad material y a los recursos de sus adversarios que a la propia decadencia y a la imprevisión y cobardía de sus hombres. «El ideal realizable—dice Posada (*Estudios sobre el régimen parlamentario en España*)—, a vuelta de mil limitaciones, consiste en hacer que las sociedades políticas, dueñas de sus destinos, se rijan, según derecho que surge declarado, en el seno de su conciencia, manifestándose mediante sus representantes, investidos de poder en virtud de un título que encuentra su razón en la voluntad de la sociedad misma.» Sin tal libertad y sin semejante dominio de los destinos propios, todo intento de regeneración será estéril.

Libertad, dignidad, derecho, ciudadanía... ¡Qué hermosas ideas, qué santas y vivificadoras palabras! Sólo el pronunciarlas hace fracasar todos los esfuerzos del cacique y del muñidor. Hagámoslo, puesto que va en ello, no solamente nuestra honra de hombres, sino acaso el bienestar y la vida de nuestros hijos, que un día, si desconfía la imperiosa voz del deber, pobres, dolientes, tal vez moribundos, habrán de volver a nosotros sus ojos sin luz para decirnos desde lo alto de su conjunta crucifixión: «Padre, progenitor, maestro, ¿por qué me has abandonado?»

ANTONIO ZOZAYA

Labor diaria

Lamentamos las catástrofes, mas no tratamos de evitarlas

A raíz de cualquier catástrofe los periódicos de información lamentan largamente lo sucedido; llenan páginas enteras que ilustran con grabados, pero no por compasión y menos para indagar las causas y evitar nuevas desgracias, sino por explotar la noticia.

Acabamos de ver un accidente marítimo que causó la pérdida de algunas vidas.

Largamente se ha comentado el suceso, más de una frase de dolor se ha enviado a las familias de las víctimas, pero no se ha dicho nada que tienda a evitar futuras catástrofes.

En algunas visitas a Puntarenas, y aun en viajes al Guacasté, he podido observar que las gasolineras llevan muchas veces más pasaje del que pueden soportar, sin que lo evite la autoridad. Igual cosa sucede con la carga.

¿No sería dable y beneficioso, que se

calificaran las gasolineras y bergantines al servicio público y se fijara el número de pasajeros y el tonelaje máximo?

La vigilancia de un empleado especial se impone como una necesidad.

Quizá así, se evitarían futuras desgracias y no tendríamos que llorarlas, aunque la especulación periodística se resintiera.

Igual cosa acontece con los ferrocarriles: se conducen cuantos pasajeros tomen billetes, aunque vayan colgados de los balcones y expuestos a matarse.

Se explota el negocio, en todas formas, y no se atienden sus necesidades. En días pasados un diario de la tarde dio cuenta del mal estado de la línea a Alajuela y ha pasado largo tiempo y el daño sigue y seguirá hasta que una catástrofe nos llame la atención.

Seamos prudentes.

F. NÓÑEZ

Anúnciese en 'El Pabellón Rojo'

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÁVIROS, CASIMIRAS INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Oordin"

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Se pica tabaco

Sin desvenarlo, a € 0,15 el kilogramo, y desvenado a € 0,25 el kilogramo, al lado de la casa de don Julio Castro y frente a la Casa de Refugio.

JOAQUÍN GIL

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confitos de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Tobías Zúñiga Montúfar

Adán Acosta Valverde

Abogados y Notarios

han establecido su bufete en las oficinas de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... € 18-00 2ª clase... € 16-50 3ª clase... € 13-00

Descontos:

8% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba 6% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

ALMANAQUE 1914

... PARA ...

POR

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la

LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. Apartado 249

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

PARA BODEGA

En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reúne muchísimas comodidades. Informarán en esta oficina.

Harina Gold Medal

Manteca de chicharrón

Azúcar de tercera

Teléfono No. 198 - Apartado No. 146

Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos

Magnífica oportunidad

para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas. Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur.

Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante, 18 de octubre de 1913.

Conferencia política

Norteamérica, ante la revolución de México. Será el tema que desarrollará el señor don Rafael Ilán, escritor y periodista de paso por esta capital.

El señor Ilán es un propagandista y entusiasta de los ideales e intereses latinos, frente a los propósitos de los norteamericanos de este continente.

Anunciaremos con anticipación el día de la conferencia.

Los que viajan al Pacífico

Don José Montúfar, para el Carrizal, finca de don Isaac Zúñiga Montúfar.

—Don Juan J. Araya, para Miramar.

—La familia de don Guillermo Steinwort, para Puntarenas.

—El doctor Picado para Puntarenas.

—Don Casperino Aguilar, para Espartera.

—Doña Clara de Buján, para Puntarenas.

¡PEONES! ¡PEONES!

Se necesitan para la Costa Norte de Honduras. Se pagan gastos de viaje. Con contrato de dos años se paga también viaje de regreso. Buen jornal. Se deben presentar certificados de conducta. Contratos para dos años de trabajo. Entenderse en las oficinas de *El Pabellón Rojo*.

LABOR DE CORRISPONSALES

De Heredia

Municipalidad.—Hospital.—Súplica.—Protesta.

Hace poco tiempo que la honorable Municipalidad en 1913, se interesó por que la luz eléctrica fuera de propiedad municipal y al efecto se hizo el plano con la aprobación de dos ingenieros electricistas, por moción hecha de uno de los regidores, no obstante de que los trabajos habían sido trazados por don Pablo Lépiz, uno de los más esforzados municipales, cuyas aspiraciones siempre han sido en salvación del pueblo, porque su labor ha dejado muchos recuerdos que con letras de oro están impresas en la historia a donde se escriben las buenas obras.

Ya el asunto estaba casi defuido y aun se pensó en un local propio como lo tiene el municipio para la planta eléctrica, pero todo quedó en su mismo ser, y ahora uno de los regidores nuevos, ha pretendido despedazar el plano y propuso que era mejor comprar una a don Felipe J. Alvarado. Este fué su debat, que no ha sido de la aceptación de los personas entendidas, y conste que estos apuntes nos los suministró un cartaginés que contempla lo absurdo.

Vamos a consignar una nota bastante simpática haciéndole un acto de justicia al señor director del hospital, don Liborio, persona que se ha conquistado el aprecio de los pacientes, por sus finas atenciones. Pasaron aquellos tiempos en que los pobres enfermos eran la víctima de la malicia y desconsideración, porque muchas veces tuvimos conocimiento de los abusos y altanería con que se trataba a los indigentes.

Hoy ha cambiado todo de faz y el asco y esmero para los asilados son bastante generosos, lo que le agradecemos al señor Director, por tratarse de nuestros semejantes, que están sufriendo sus dolencias.

Hace días, que iniciamos la idea de que la Honorable Municipalidad debería ordenar que se coloque en el salón el retrato del inolvidable caballero don Jenaro Morales, en conmemoración de los importantes servicios que como Presidente Municipal prestó con tan buena voluntad y acierto, a la comunidad. Creemos que es un acto de justicia, porque hay necesidad que las generaciones venideras conozcan a sus antepasados, que supieron trabajar por el progreso y que se enfrentaron con valor ante los vampiros que solo ansiaban la ruina y hundimiento del tesoro público. Hasta la muerte le causó a ese verdadero apóstol, el asunto del litigio de las aguas en Heredia, que por suerte lo ganó el talentoso abogado don Luis Anderson.

Ojalá que su retrato figure a la par del de su querido padre, quien fué un legítimo patriarca y quien descansa en paz.

A los señores comandantes de policía encarecemos que se les enseñe mejor el reglamento a los guardianes, porque en estos días los hemos visto hacer cumplimientos como en épocas del barbarismo.

Se están extralimitando en sus deberes como autoridad. Para llevar algún ebrio, lo hacen de rastra como si fuera un perro; lo mismo que a individuos que van en marcha e incensivos, los persiguen como si fueran criminales.

Estamos seguros que a ninguno de los estimables comandantes simpatiza eso y que lo hacen por seguir la vieja costumbre de los otros jefes que para desgracia de Heredia fueron autoridades.

FRAY LUIS

Enero 29 de 1914.

Tópicos del día

El atentado de ayer

Los vecinos habían notado que existía algo de anormal en aquel taciturno ciudadano, no obstante ser un fiel cumplidor de sus deberes.

Aquel hombre melancólico, con su eterno nublado entre ceja y ceja, su mutismo casi absoluto y sus rarezas, era un caso alarmante, digno del estudio de las comadres desocupadas, capaces de adivinar un drama en estado latente.

Por corta providencia, los colindantes aseguraron sus propiedades y el espionaje revistió caracteres más graves aún.

Un hombre que habla poco, trabaja mucho y usa un semblante de encerrado de Morton, forzosamente debía dar en qué pensar.

Algunas veces en las mañanas, entre 8 y 9, habían visto entrar en el pequeño taller del hombre raro, a un muchacho que llevaba envuelta en un papel una botella misteriosa y en la mano un paquete, un pequeño envoltorio que sepa Dios lo que contenía.

Esto debe ser dinamita o pólvora sin humo,—había insinuado un malicioso; y el día menos pensado, voláramos sin necesidad de aeroplano.

Lo fatal, lo inevitable sucedió una mañana de tantas, causando la sorpresa que produciría una bomba al estallar en un tranquilo barrio: en el pequeño taller del hombre misterioso se oyeron gritos desesperados; la multitud invadió sin miramientos la pequeña estancia y un sentimiento de horror se reflejó en todos los semblantes.

El obrero, víctima de fuertes convulsiones, se retorció sobre el piso de la misera estancia y en su crispada mano empuñaba algo que no era posible ver. A su lado yacía tumbada una botella casi vacía, de la que vertía un líquido de color negro.

Se llamó precipitadamente la ambulancia y en ella fué colocado el cuerpo

rígido de aquel infeliz, cuyo semblante empezaba a velarse con las sombras de la muerte.

En el Hospital los diligentes doctores lo bombaron en toda regla y un verdadero diluvio refrescó las entrañas del hombre raro, volviéndolo a la vida.

La existencia es algo que no nos pertenece y es un crimen atentar contra ella; la ley en este punto no se anda con bromas.

Al día siguiente fué conducido el criminal ante la autoridad que debía juzgarlo. Oigamos el final del diálogo entre el representante de la ley y el delincuente:

—Usted atizó contra su vida, tratándose media botella de láudano.

—No hay tal, señor. Sufrí un síncope, me llevaron al Hospital y contra mi voluntad, me metieron entre pecho y espalda unos cuantos litros de agua. Casi me matan.

Examinados los cuerpos del delito se comprobó lo siguiente: que en la media botella había un resto de café sin leche y en el paquete sospechoso un mendrugo de pan endurecido.

—Me queda una duda,—dijo el Juez—Ud. es fama que tiene cara de pocos amigos y necesito una explicación.

—Hace cuatro años, señor, que sufrí de cólicos hepáticos y ahora, me toca preguntar a mi vez: ¿quién viviendo en la penuria y sufriendo atroces dolores, está de humor para sonrisas?

El hombre del atentado fué puesto en libertad bajo fianza; la sarandada que le dieron recrudesció su enfermedad; hoy tiene la cara más amarga que ayer, pero ha tomado una precaución: ha cambiado de domicilio, se ha pasado a vivir a otro barrio, porque ha descubierto horrorizado, que en la vecindad de su antiguo taller... vive nada menos que el reporter de un diario!

AQUILINO

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15.000.000
Fondo total de garantía M. 28.650.000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

A LOS PASEANTES

En el conocido "ROYAL" situado en el punto que establecimiento "ROYAL" ocupó D^a Petra Alvarez se ofrece a las personas que visiten PUNTARENAS, buena CANTINA, un RESTAURANT que no deja que desear y sobre todo un servicio asedísimo de cuartos y de camas.

Puntarenas, enero 1914. VALENTINA HERRERA

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

¡Zapateros!

Especialidad en pieles como TITAN, GLACE, etc., etc.

No hagan ninguna compra sin antes visitar-nos, en la seguridad de que se beneficiarán en un veinticinco por ciento.

ACUDID A LA

Ciudad de Londres

A. ASCH, & Bros., al lado de "La Proveedora"

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799 TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato poner-me a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas Rotulación y circulación de tarjetas. + + + +

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.

EMILIO ALPIZAR A.



La revolución en México

El complot para asesinar a Huerta.—Ejecución de un hijo del ex-Presidente González.— Conferencia en la Casa Blanca sobre los asuntos mexicanos.

México, 27.—Siguen contradictorios los rumores respecto al complot para agarrar a Huerta, pareciendo que ha abortado, merced a repreeallas extremas y a la actividad de la policía.

No se han confirmado los arrestos de Federico Gamboa y José Requena de quienes se hablaba.

Huerta pasea en automóvil con semblante muy tranquilo, acompañado solamente de un ayudante.

Dícese que fué ejecutado secretamente el general Fernando González, hijo del difunto ex-presidente del mismo apellido, con 6 caudillos más, cómplices en el complot de asesinar a Huerta.

Dícese que éste ordenó las ejecuciones, decretando enseguida la muerte de todos los arrestados que estuvieron comprometidos en la pretendida conjura.

Habana, 27.—Félix Díaz no ha salido de aquí en noviembre, por consiguiente la noticia de que ha tomado un puerto de Méjico es falsa.

Washington, 27.—El principal tópico de la conferencia de anoche en la Casa Blanca fué la actual situación de Méjico. Expuesta por Wilson según informes de Lind, Shanghressi y otros conductos, considerándola muy crítica aun sin tomar en cuenta la caída de Huerta para poner planes definidos para en ese caso. Es imposi-

b'e obtener detalles con motivo de haber ordenado Wilson guardar silencio a los senadores, quienes aunque fieles a la consigna no ocultaron la impresión y extrañeza que les causó la reserva presidencial ante el estado agudo de problema tan complejo, criticando la demasiada confianza de Wilson y Bryan en asuntos internacionales sin consultar a los cuerpos colegisladores. El Presidente manifestó su propósito de levantar la prohibición de exportar armas para los revolucionarios diciendo que habiéndolas obtenido los federales del exterior, debe darse a los constitucionales la misma oportunidad. También expuso su proyecto de pagar por el canal de Panamá. El cual proyecto se publicará pronto. Los senadores declaran que se llevará a cabo sin franquicia para los barcos coetereos americanos. En cuanto a las negociaciones con Colombia. Wilson manifestó la esperanza que el senado aprobará el proyecto del tratado con Colombia discutiéndose la indemnización cuya cantidad no se ha determinado. Terminó Wilson anunciando que muy pronto se efectuarán las ratificaciones de los tratados pendientes con muchas naciones que se han quedado decaídas. Respecto a la cuestión de California dijo que de ella está entendiendo principalmente Bryan.

El precio de Panamá Las elecciones de Colombia

Bogotá, 27.—El Comercio de Colombia manifestó confianza en que el Gobierno obtendrá de 25 a 40 millones de dólares por el arreglo del asunto de Panamá y que con esa entrada liquidará dos millones que tiene el Gobierno de déficit; construirá ferrocarriles, pagará urgentes reclamos extranjeros y equipará el ejército para cuya instrucción se traerán oficiales alemanes para que reemplacen a los chilenos que regresarán a su país.

Por abrumadora mayoría será electo el Presidente conservador, Concha, el 8 de febrero, contra Esguerra, republicano; sin que haya serios disturbios en ninguna parte. La Cámara Electoral estará reunida pero pacífica.

El asunto de Panamá se considera de mayor importancia, conviniendo todos en que un arreglo satisfactorio estimulará admirablemente las relaciones de Colombia y Estados Unidos.

Embajador banquetead

Washington, 27.—Hoy fué recibido y banquetead el embajador alemán, Von Derstorff Goethals, ha sido nombrado Gobernador del Itamo de Panamá; Mitchell sin embargo, tiene esperanza de que ocupará el puesto de la policía dentro de un año.

Nombramientos de embajadores Bien por los afortunados

Washington, 27.—El Senado confirmó los nombramientos de Enrique M. Pindell Embajador a Rusia y Widfred de Mialida miembro de la Comisión de Filipinas y también ministro del Interior de las mismas.

A los suscritores de Limón

El señor A. Cámara tomó la Agencia de este diario, por haberse ausentado el señor Artavia. Con él pueden entenderse los suscritores.

EMILIO ALPIZAR A. Administrador.

Que lo traigan aquí pues mucha falta nos hace

Londres, 27.—El dinero en el mercado abundantísimo; los descuentos muy flojos a 3 meses, se ha descontado hasta 2 5 sextos por ciento. Muchos esperan que el tipo de los Bancos bajará hasta 3.

Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir Underwood

y quedará satisfecho. Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406.

B. FERNÁNDEZ SOTO, Agente. San José, enero de 1914.

Simpática labor

A las señoritas veraneantes, las se flores de la Sociedad de San Vicente de Paul les han encargado oficios de costura y pintura para que, estreñidas con sus labores, al disfrutar de las delicias del campo, colaboren en la feria que el 12 de abril preparan las distinguidas damas de la caridad en favor de los pobres.

Dignas de encomio son estas personas que velan siempre por hacer más llevadera la vida a los desamparados de la muerte.